

184954

JOSE RODRIGUEZ ELIZONDO

UNA TEORIA SOBRE LA CRISIS DE LAS IZQUIERDAS

PERIODISTA Y ESCRITOR. RODRIGUEZ ELIZONDO PLANTEA NUEVAS IDEAS EN TORNO AL FRACASO DE LOS MOVIMIENTOS INSURGENTES DEL CONTINENTE. DESDE EL CASTRISMO HASTA EL SANDINISMO, EL LIBRO DEL AUTOR ENTREGA POLEMICAS EXPLICACIONES.

Una izquierda clásica, conservadora, instalada, el marxismo leninismo se ha derrumbado en el plazo de sólo unos meses en Europa Oriental, y se halla en trance de derribo acelerado en la propia Unión Soviética. Otras izquierdas, sin embargo, marxistas, leninistas, nacionalistas, populistas se hallan desde hace años en estado de sueño profundo en otros continentes, sin que en su día hayan suscitado en su moribundo resplandor la misma atención de los especialistas. Las izquierdas viven desde hace tiempo un notable colapso en América Latina. El escritor chileno José Rodríguez Elizondo propone en esta obra una teoría original, indemostrable, sobre qué es lo que ha ocurrido en el patio trasero de los Estados Unidos, y la antecámara de Europa. El desastre comenzó poco después del triunfo de la revolución contra Batista y la toma del poder popular en La Habana. Las dos grandes potencias, Estados Unidos y la Unión Soviética, adoptaron entonces explicaciones convergentes sobre lo que había ocurrido en Cuba, que se cerraban como un estuche sobre el proyecto castrista para designar de cualquier otro revolucionario latinoamericano. Estados Unidos opinaba que el castrismo era el enemigo, que los elementos nacionales del caso eran lo bastante fuertes como para pensar en una canalización del proceso que salvara los intereses norteamericanos. Washington contribuía así a encerrar en una visión comunista aceptablemente convencional al castrismo.

La Unión Soviética, por su parte, hacia otro tanto, pero al revés. Los elementos de la izquierda clásica, el factor marxista en la revolución cubana, se le antojaban a Kruschev suficientes para jugar a la realpolitik del apoyo a la cabecera de playa a las puertas de Miami. Moscú repetía con ello la operación de Washington encerrando a la Cuba de Castro en un mítico diodosísmo confortable y alineado allá por los Urales.

LA MÍSTICA DEL GUEVARISMO

Al mismo tiempo, esa revolución representada por unos cientos de guerrilleros enfrentados a un ejército regular genera una sobredeterminación ilusionista sobre todo el continente.

José Rodríguez Elizondo explica detalladamente cómo ese Ejército, el de Batista, no era representativo de una institución castrista general latinoamericana, la cual, contrariamente, se hallaba en los años 60 en fase de modernización a la vez



El autor, José Rodríguez Elizondo, quien según "El País" plantea toda una tesis sobre la crisis del izquierdismo en Latinoamérica.

que de búsqueda de un objetivo que ya no podía ser la sola vigilancia de fronteras contra el vecino. Batista cayó porque no tenía un Ejército digno de tal nombre, y de ello la mística del guevarismo dedujo la teoría de la multiplicación de los Vietnam. Ese sueño moriría, como una parte de los delirios de la izquierda europea, que representaba mejor que nadie Régis Debray, un día de 1967 en las selvas de Bolivia. Estados Unidos desarrollaba, por su parte, en esos años la teoría de la contrainsurgencia, impuesta en las bajas intenciones de la Alianza Para el Progreso, y unos institutos militares, no necesariamente perdidos para la revolución nacional como parece probar el caso de Velasco Alvarado en Perú, se sintieron entonces agredidos por un guevarismo que, para mayor insulto, era capaz de rebatar hasta las formas insurreccionales más inveteradas como, por ejemplo, el llamado peronismo de izquierda. Estas fuerzas armadas se veían arrojadas por lo que parecía un plan de sublevación continental a buscar un cierto camino de modernización en la estrategia Kennedy. Un desencuentro terrible comenzó a consolo-

lidarse desde esos datos.

PERDÓN UNIVERSAL

Conclusión: el castrismo, que, pese a haber sido cooptado por Moscú, disfrutaba de una especie de perdón universal por sus pecados soviéticos, de parte del revolucionarismo continental, llevaría al desastre a los populares nacionales de izquierda en todo el continente, al tiempo que arrinconaba en la inoperancia a las izquierdas de tipo reformista. De todo ello se ha derivado un doble fracaso: en la vía ultraizquierdista y en la de la izquierda clásica que juega el juego de la política convencional. Rodríguez Elizondo, al que hay que reprochar el uso de una germandad de vocabulario presumiblemente científico, ha escrito un gran libro, muy franco, muy europeo. Todo encaja, todo cierra, como el cataclismo cubano, a la vez que, sin embargo, deja abierta una gran interrogante para el futuro. Estamos, sin duda, en el fin, pero no probablemente de la historia. Lo que nos dice con la información, José Rodríguez Elizondo es que una oportunidad de democracia se perdió en su día. ■

José Rodríguez Elizondo, una teoría sobre la crisis de las izquierdas [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

José Rodríguez Elizondo, una teoría sobre la crisis de las izquierdas [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)